



## Fantasmas del pasado

Por Alejandro Witker

Ha sido muy grato constatar que los planteamientos que hemos venido haciendo sobre el perdón y la reconciliación han encontrado una gran acogida en personalidades relevantes de la sociedad.

Ricardo Israel Zipper, director del Instituto de Estudios Políticos de la Universidad de Chile, analista de Radio Chilena y autor junto a María Eugenia Morales de valiosos libros como Ciencia Política publicado por la Universidad de Chile en 1995, califica mi artículo: Todos debemos pedir perdón, como "un excelente artículo" y luego agrega: "Para enterrar los fantasmas del pasado, Chile necesita un 'mea culpa' colectivo. Por supuesto que no es lo mismo asesinar que expatriar, pero es una historia en la que todos tienen algún grado de responsabilidad. ¿Cuánta?", la que estén dispuestos a admitir públicamente todos. Debe ser a través de un acto litúrgico de gran emotividad para que refleje el paso de una etapa a otra. Se lo debemos a nuestros hijos".

Reconfirma comprobar que este sentimiento, inspirado en el bien de la Patria, sea compartido con un sacerdote de la estatura intelectual y moral de José Luis Ysern, cuyo talante democrático y progresista nadie podría discutir y con un científico social que dirige un centro especializado en la principal Universidad La República como Ricardo Israel Zipper.

Desde mis tiempos licenciosos tengo la manía de escribir, ahí están viejas revistas "Rumbos" de testigo; desde entonces me encanta comunicar ideas como contribución al debate público; por lo

mismo, mis planteamientos son polémicos. En estos afanes he tenido la suerte de ser leído por una apreciable cantidad de personas que me felicitan o critican; es el resultado obvio: nadie escribe impunemente.

Con mis artículos sobre el perdón y la reconciliación estoy experimentando la mayor satisfacción de mi vida en este terreno al registrar tantas opiniones favorables de personalidades de alta significación social de los más variados signos ideológicos. Los escasos reproches han venido de unas poquissimas estatuas de sal que se quedaron cristalizadas mirando el pasado.

Es claro que la inmensa mayoría de los chilenos están cansados de reclamos y justificaciones por un pleito que pertenece a la historia cuyas visiones serán por siempre encontradas.

Chile ha entrado en un proceso de profundas transformaciones, baste señalar que la mitad de la población nació después del 73 y todavía algunos se empeñan en mantener vivo el fuego del odio y el resentimiento; tarea inútil que sólo conduce al aislamiento y a la esterilidad social.

Hay grupos que se dicen de izquierda y que obran como conservadores. ¿No habrá surgido una nueva postura política que podría calificarse como los conservadores de izquierda? A lo mejor eso está ocurriendo, pero me temo que no sea más que una visión tradicional de la política y lo que en realidad estamos viendo es la presencia de un museo de cera, virtual por cierto, por eso parece que es de verdad.

La Discusión

25-I-2000

p. 2 601190

## Fantasmas del pasado [artículo] Alejandro Witker

Libros y documentos

### AUTORÍA

Witker, Alejandro

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Fantasma del pasado [artículo] Alejandro Witker

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)